



AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE
GUANANICO

GESTION
2024-2028

RENDICION DE CUENTAS
2024-2025



Ayuntamiento Municipal de Guanatico

"Tierra Fértil donde fluye la alegría y la abundancia bajo el manto de la virgen de la Altagracia"

**SRA: GERMANIA GONZALEZ NUÑEZ
ALCALDE DEL AYUNTAMIENTO DE GUANANICO
GESTION MUNICIPAL 2024-2025**

AYUTAMIENTO MUNICIPAL DE GUANANICO
MEMORIA RENDICION CUENTA DEL PERIODO ABRIL 2024 A MARZO 2025

Señores:

Consejo de Regidores

Autoridades civiles y militares

Señores y señoras

Ciudadanos Presente

Por motivo de cumplir en este día de hoy 24 de abril del 2025, el primer año de nuestra Gestión Municipal 2024-2028, presentamos a su consideración la memoria de nuestra institución, por el periodo que comprende del 1 de abril 2024 al 31 de marzo 2025.

Muy buenos días, darle gracias a Dios por permitirnos estar nuevamente este solemne acto de rendición de cuentas y que sea Dios quien guie todas nuestras acciones y palabras.

Distinguido Sr. Joselito Francisco Vargas, vice-alcalde de nuestro ayuntamiento municipal; Sr. Patricio Mercado, presidente del concejo de regidores; Dra. Juanibel Francisco Ulloa, vice-presidenta del concejo de regidores; Buenos días; Lenny Francisco, concejal, Yovanny Ulloa, Concejal y al Sr. Demetrio Ulloa, concejal. Buenos días al Lic. Melvin Francisco, Enc. Del departamento de Tesorería; al Lic. Luis Baltazar Almonte; Contralor Municipal; Buenos días a la Lic. Maylenny Méndez, Enc. De contabilidad; al Lic. José Luis Medina Silverio, coordinador del Consejo de Desarrollo Municipal, buenos días, al Sr. Enrique Camarena presidente del partido PRM y con ellos, a las autoridades civiles y militares; representantes de las diferentes instituciones de nuestro municipio que nos acompañan; miembros de la prensa; señoras y señores, ciudadanos que nos honran con su presencia en esta rendición de cuentas 2024-2025.

Hoy me dirijo a ustedes con el compromiso de siempre: rendir cuentas de nuestra gestión al frente del pueblo. Han sido años de retos, pero también de grandes avances. Gracias al coraje, la planificación y la responsabilidad con la que hemos asumido esta labor, seguimos cumpliendo metas concretas al servicio de nuestra gente.

Sabemos que el crecimiento de nuestro municipio implica mayores demandas de servicios, muchas veces por encima de las posibilidades del presupuesto asignado por ley. A pesar de que Guanatico sigue siendo el municipio con menor asignación en la provincia, no hemos permitido que eso nos detenga. Por el contrario, hemos fortalecido nuestras recaudaciones propias, que por quinto año consecutivo han mostrado un crecimiento sostenido, producto de una gestión financiera basada en la transparencia, el gasto responsable y la priorización de las verdaderas necesidades del pueblo.

A lo largo de estos cinco años hemos consolidado una visión de desarrollo a mediano y largo plazo, con proyectos transformadores que ya están en marcha. Aunque algunos procesos se han visto afectados por limitaciones externas, seguimos trabajando con firmeza, con la confianza de que juntos estamos construyendo un Guanatico más fuerte, más justo y con mayores oportunidades para todos. Sin lugar a dudas este será un gran año para nuestro municipio, lo mejor apenas está empezando.

A continuación.....

Iniciaremos a presentar antes ustedes los estados de balance de las diferentes cuentas bancarias existentes en este ayuntamiento, hasta el día de hoy.

<u>Cuentas</u>	<u>Bancarias</u>
CTA. No. 070-002450-6 Inversión	RDS\$ 1,337,041.26
CTA. NO. 070-400006-7 Servicios	RDS\$ 627,627.79
CTA. NO. 070-002449-2 Gastos de Personal	RDS\$ 765,170.50
CTA. NO. 070-005627-0 Educación, Genero y Salud	RDS\$ 118,805.90
CTA. NO. 070-005483-9 Receptora	RDS\$ 0.00
Total	<u>RDS\$ 2,848,645.45</u>

Estas motos Proyectadas en pantalla y mencionadas, fuero suministrado desde el netbankig institucional banreservas, en fecha lunes 21 de abril. Como pueden observar en pantalla.

Cabe destacar que esta información del disponible de cada cuenta, corresponde a los meses de enero, febrero, marzo y Abril de este año, tomando en cuenta que en el mes de abril tenemos el disponible nominal y de proveedores según ley 176-07 del año 2025.

Ahora, le estaré hablando de la única deudas pendiente, la cual heredamos de la gestión pasada, la misma ascendía a un monto de RD\$ 4, 794, 620.00, destacar que de esta deuda general ya mencionada solo queda adeudado.

1. La Reconstrucción del Play Alfredo González, presupuestada por un monto de RD\$1, 875,854.45, dicho monto ha sido reducido a un total de RD\$ 1, 275,854.40 Desde nuestra llegada a la Alcaldía nos comprometimos ante el pueblo de saldar dicha deuda y hoy a cinco años de gestión, puede ver y escuchar que solo se deben RD\$ 1, 275,854.40. Gracias al buen manejo de nuestra gestión.

A partir de junio se le hará el primer abono de lo presupuestado de este año 2025, se le pagara RD\$300,000. En 6 cuotas de RD\$50,000 para el total ya mencionado.

En otro orden de ideas, ahora vamos a presentarles la memoria de nuestra gestión, que comprende del 1 de abril del 2024 hasta el 31 de marzo del 2025.

Correspondiente a los Ingresos:

INGRESOS DEL PERIODO: QUE COMPRENDE DEL 1 DE ABRIL DEL 2024 AL 31 DE MARZO DEL 2025.

Los ingresos total generales de ley propio y donaciones, de esta institución ascienden a la suma de **RD\$ 27,361,614.29 Veamos en detalle:**

Subvención del estado dominicano por ley RD\$ 24,419,400.00

Desde el 1 de abril del 2024, hasta el 31 de marzo del 2025. La alcaldía recibe mensualmente un monto de RD\$ 2,034,950.00, este multiplicado por los 12 meses ya mencionado, equivale a un monto de RD\$ 24,419,400.00 es decir, que RD\$ 2,034,950.00, se distribuye en las siguientes cuentas: la de inversión que recibe 40%, servicio un 31%, gasto de personal un 25% y educación, género y salud un 4%.

➤ Donación del Ministerio Adm Presidencia.....RD\$ 944,487.29

Cabe destacar que este monto ya mencionado, los RD\$ 700,000.00, fueron destinado para la reconstrucción de la cancha municipal, y que los RD\$ 244,487.29 fueron destinado para embellecimiento del ayuntamiento municipal.

➤ Donación de la Liga Municipal Dominicana,..... RD\$ 550,000.00

➤ Donación de la Federación de Municipios (FEDOMU)..... RD\$ 20,000.00

➤ Arbitrio por Recogida de Desechos Sólidos en Comercio.....RD\$ 5,000.00

➤ Arbitrio Por Gallera.....RD\$ 300,000.00

➤ Arbitrio de Expedición certificaciones.....RD\$ 3,300.00

➤ Arbitrio por Registro de Documento.....RD\$ 43,550.00

- Arbitrio por Inhumación y Exhumación.....RD\$ 8,100.00
- Arbitrio por Licencias de construcción.....RD\$ 173,376.00
- Venta de terrenos en (Cementerio).....RD\$ 11,000.00
- Anuncios Muestra de Carteles.....RD\$ 5,000.00
- Donación del Estado Para Regalía Pascual 2024.....RD\$ 878,401.00

TOTAL, GENERAL DE INGRESOS.....RD\$ 27, 361,614.29

Ahora pasaré a explicarles la manera en que los recursos fueron aplicados de la siguiente manera:

LOS RECURSOS FUERON APLICADOS DE LA SIGUIENTE MANERA:
EGRESOS

GASTOS GENERALES Y ADMINISTRATIVOS

- Gasto del Personal (Nomina y otros).....RD\$ 4,848,000.00
- Gasto de representación Alcaldesa.....RD\$ 177,000.00
- Gasto de representación Concejo de Regidores.....RD\$ 109,200.00
- Gastos por Servicios Generales (Nomina y otros).....RD\$ 5,295,300.00
- Ayudas, becas y donaciones a Personas e instituciones.....RD\$ 896,000.00
- Donaciones fúnebres a personas de escasos recursos.....RD\$ 81,000.00
- Donación de Medicamentos a personas de escasos recursos.....RD\$ 203,398.38
- Donación a la Defensa Civil del municipio.....RD\$ 60,000.00
- Donaciones de productos comestibles y bebidas.....RD\$ 535,608.00
- Gasto Donación Fedomu Motivo día De Reyes.....RD\$ 20,000.00
- Gastos Donación LMD A las Fiestas aniversario del municipio...RD\$ 550,000.00
- Educación Género y Salud (Nomina).....RD\$ 378,000.00
- Pago de seguridad social (TSS).....RD\$ 406,794.77
- Gastos de Servicios Telefónico, Teléfono Local, Flota e internet.RD\$ 442,391.36
- Donación del Estado Para Regalía Pascual 2024.....RD\$ 878,401.00
- Comisiones Bancarias.....RD\$ 131,201.44
- Compras de piezas, Reparación y mantenimiento de equipos)...RD\$ 910,919.29
- Donación de materiales de construcción Personas de Escaso R...RD\$ 926,087.70
- Obras menores.....RD\$ 341,979.28
- Inversiones en comunidades (Caminos Vecinales).....RD\$ 593,886.00
- Alquiler Equipo de Transporte.....RD\$ 147,133.00

Gastos por combustible.....RD\$ 2, 077,478.00
 Seguros de vehículo de esta institución.....RD\$ 95,787.69
 Sistema de Contabilidad (SAFIM) Asistencia Técnica.....RD\$ 174,000.00
 Equipos y Materiales de Oficina.....RD\$ 158,365.53
 Utensilios de Ornato y limpieza.....RD\$ 77,200.75

Por otra parte, a continuación, observaremos las descripciones y costos de las obras que realizamos en el transcurso de nuestro primer año de gestión.

LISTADO DE OBRAS:

DESCRIPCION DE LAS OBRAS REALIZADA	COMUNIDAD	MONTO/PRESUPUESTO	MONTO PAGADO
CONSTRUCCION DEL MIRADOR FOTOGRAFICO (SEGUNDA ETAPA)	CENTRO DE GUANANICO	RD\$ 1, 603,250.0	RD\$ 703, 250.30
LA OBRA DEL MIRADOR FOTOGRAFICO EN SU SEGUNDA ETAPA, POR UN MONTO PRESUPUESTADO DE RD\$ 1, 603,250.00, PARA EL 2024 A DICHA OBRA SE EL HIZO EL PAGO TOTAL DE LA SEGUNDA ETAPA DE RD\$ 703, 250.30. PAGADA A SU TOTALIDAD.			
CONSTRUCCION DEL MATADERO	CALLEJON DE LOS NUÑEZ	RD\$ 8, 899,690.22	RD\$ 2, 608, 765.71
DICHA OBRA SE ENCUENTRA CONSTRUIDA Y PAGADA, DONDE EN EL 2024 SE PAGO RD\$ 2, 608,765.71, LA CUAL EN LOS PRÓXIMOS MESES SERÁ ENTREGADO AL SERVICIO DE LOS MUNÍCIPES. SOLO ESTAMOS A LA ESPERA DEL ASFALTO PARA PINTARLO.			
CONSTRUCCION DE CONTENES EN LA CALLE SPRINGFIELD	C/ CRISTOBAL COLON	RD\$ 325,928.00	RD\$ 325,928.00
CONSTRUCCION DE CANALETAS	PASO SECO	RD\$ 218, 016. 00	RD\$ 218, 016.00
CONSTRUCCION DE ALCANTARILLA Y AMPLIACION DE LA CALLE	HOYA GRANDE	RD\$ 224,431.00	RD\$ 224, 431.00
CONSTRUCCION DE CANALETAS	LA JAGUA	RD\$ 218, 016.00	RD\$ 218, 016.00

CONSTRUCCION DE BARANDA DE PROTECCION	GURABO	RD\$ 543,094.00	RD\$ 543,094.00
CONSTRUCCION DE ACERAS Y REPARACION DE CONTENES JUAN PACHO HIRALDO	DESDE LA GALLERA HASTA EL TAMARIDO Y JUAN PANCHO HIRALDO	RD\$ 224, 367.00	RD\$ 224, 367.00
CONSTRUCCION DE 3 BADENES	RINCON CALIENTE	RD\$ 299,598.69	RD\$ 299,598.69
CONSTRUCCION DE ACERAS Y CONTENES	C/ CRISTOBAL COLON	RD\$ 349,590.28	RD\$ 349,590.28
PAVIMENTACION DE 2 CALLEJONES	BARRIO NUEVO	RD\$ 366, 683.74	RD\$ 366, 683.74
RECONSTRUCCION DE LA CANCHA	CANCHA MUNICIPAL	RD\$ 3,293,951.78	RD\$ 700,000.00
ENBELLECIMIENTO DE LA ALCALDIA	ALCALDIA	RD\$ 244,487.29	RD\$ 244,487.29
TOTAL			RD\$ 7,026,228.01

Cabe destacar que el ing. Dioscar Francisco, ha realizado a todo costo (es decir de sus propios recursos, realizo las siguientes obras, en las comunidades, la construcción de tres canaletas en Hoya grande y monte gordo, en el sector Barrio Nuevo donde vive el Sr. José. Dicho esto el ministerio de la presidencia en los próximos meses estará depositando al ayuntamiento el monto a lo referente ya mencionado, para ser rebosado al ING.).

1. Canaleta en hormigón, hoyo grande, tramo 1 presupuestada RD\$ 611,403.82
2. Canaleta en hormigón, hoyo grande, tramo 2 presupuestada RD\$ 197,307.56
3. En cementado y canaleta en hormigón , barrio nuevo (casa de Bora) presupuestada RD\$ 137,001.52

4. Canaletas en hormigón en la subida de monte gordo adentro, presupuestada RD\$ 1,495,855.05

Para un monto de total general de RD\$ 2, 441,567.95 estos proyectos fueron posible gracias al programa de intervención en zonas vulnerables, impulsado por la presidencia de la república, el ministro José Ignacio Paliza, gestionado por la alcaldía.

Ahora les explicaré con más detalles los ingresos mensuales que recibimos en cada mes durante este año de ardua labor:

INGRESOS MENSUALES

Mes y Año	Ingresos por Ley	Donación de la Liga Municipal Dominicana	Donación del Ministerio Adm de la Presidencia	Donación del Estado Para Regalía Pascual 2024	Federación Dominicana de municipio (FEDOMU)	INGRESOS PROPIOS	TOTAL
23/04/2024	2,034,950.00					125,290.00	2,160,240.00
21/05/2024	2,034,950.00		700,000.00			1,600.00	2,736,550.00
19/06/2024	2,034,950.00		244,487.29			116,336.00	2,395,773.29
17/07/2024	2,034,950.00					10,350.00	2,045,300.00
19/08/2024	2,034,950.00					56,350.00	2,091,300.00
18/09/2024	2,034,950.00					4,300.00	2,039,250.00
22/10/2024	2,034,950.00					39,800.00	2,074,750.00
27/11/2024	2,034,950.00					2,500.00	2,037,450.00
20/12/2024	2,034,950.00			878,401.00		74,850.00	2,988,201.00
31/01/2025	2,034,950.00				20,000.00	32,500.00	2,087,450.00
25/02/2025	2,034,950.00	550,000.00				52,850.00	2,637,800.00
27/03/2025	2,034,950.00					32,600.00	2,067,550.00
TOTALES	24,419,400.00	550,000.00	944,487.29	878,401.00	20,000.00	549,326.00	27,361,614.29

GASTOS ANUAL

MES Y AÑO	FONDOS DE PERSONAL	FONDOS DE SERVICIOS	FONDOS DE INVERSION	FONDOS DE EDUCACION GENERO Y SALUD	TOTAL COMISIONES BANCARIAS, PER,SERV, E,G,S, INV	TOTAL, GENERAL
01/04/2024 AL 31/03/2025	RD\$ 5,915,701.31	RD\$ 7,739,864.04	RD\$ 12,224,912.01	RD\$ 1,002,848.38	RD\$ 131,201.44	RD\$ 27,014,527.18
TOTAL	RD\$ 5,915,701.31	RD\$ 7,739,864.04	RD\$ 12,224,912.01	RD\$ 1,002,848.38	RD\$ 131,201.44	RD\$ 27,014,527.18

Ahora les estaré hablando del interés que hemos tenido en fortalecer la institucionalidad del ayuntamiento municipal;

Desde el inicio de nuestra gestión, hemos reafirmado nuestro compromiso con la mejora continua, Como parte de este esfuerzo, hemos impulsado diversas iniciativas para fortalecer nuestra institución y brindar mejores servicios a nuestra comunidad.

Hemos instruido a la encargada de Recursos Humanos para que, en los próximos días, inicie junto con el Ministerio de Administración Pública (MAP) el proceso de evaluación de desempeño 2025, una herramienta clave para medir y optimizar el trabajo de nuestros empleados. Además, hemos recibido el acompañamiento del MAP para llevar a cabo muchas mejoras para poder seguir brindado un servicio de calidad y oportuno sin tanta burocracia.

En el marco de nuestro compromiso con la transparencia, la eficiencia y la mejora continua, hemos iniciado nuevamente el proceso de autoevaluación institucional a través del instrumento CAP (Carta de Autoevaluación de Procesos), una herramienta de diagnóstico interno que ya fue implementada con éxito en el año 2022. Esta evaluación nos permitirá identificar áreas de mejora clave, reforzar nuestras estrategias de gestión y seguir fortaleciendo la institucionalidad, con el objetivo de brindar un servicio cada vez más eficiente y cercano a nuestros munícipes.

Como parte integral de este compromiso institucional, en los próximos meses estaremos ejecutando una serie de acciones estratégicas que incluyen trabajos de remodelación y equipamiento en distintos departamentos del ayuntamiento, utilizando tanto recursos de ley como fondos propios.

Además, continuamos apostando por el desarrollo del talento humano. Actualmente, seis empleados de nuestra institución se encuentran participando en el Diplomado de Inducción a la Administración Pública, impartido por el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP), como parte de un proceso de capacitación continua que busca elevar la calidad del servicio y la profesionalización de nuestro personal.

De igual manera, los departamentos de Recursos Humanos y Contabilidad están llevando a cabo un proceso de fortalecimiento institucional que incluye adecuaciones y actualizaciones en la nómina, en cumplimiento con los

lineamientos del Ministerio de Administración Pública (MAP). Estas acciones están en consonancia con la Resolución No. 16/2022 y 18/2024 aprobadas por el Honorable Consejo de Regidores, relativas al Manual de Organización y Funciones del Ayuntamiento.

Uno de los pilares fundamentales de nuestra gestión ha sido la modernización de los procesos administrativos y financieros del Ayuntamiento Municipal de Guanatico. Desde el año 2020, hemos implementado un moderno sistema financiero interconectado con instituciones clave del Estado, tales como la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, la Dirección General de Contabilidad Gubernamental (DIGECOG), entre otras entidades fiscalizadoras, garantizando así una gestión más eficiente, ordenada y transparente.

Como parte de este proceso de fortalecimiento institucional, nuestro ayuntamiento ha sido registrado en diversas plataformas oficiales, permitiendo un mayor acceso a la información pública y una mejor comunicación con la ciudadanía:

Sistema 311 de Atención Ciudadana: Esta herramienta permite recibir, canalizar y dar respuesta a denuncias, quejas, sugerencias, reclamaciones y solicitudes de los munícipes, promoviendo la participación ciudadana y la mejora continua de los servicios.

Portal de Libre Acceso a la Información Pública: Los ciudadanos ahora pueden solicitar información de manera digital, sin necesidad de trasladarse físicamente al ayuntamiento, en cumplimiento con la Ley General de Libre Acceso a la Información Pública.

Plataforma “Los Gobiernos Locales” (GL) – Cámara de Cuentas: Desde agosto de 2024, nuestro ayuntamiento forma parte de este plan piloto para la rendición de cuentas, como el envío de la nómina, las ejecuciones presupuestarias, presupuesto general y otros documentos, totalmente en formato digital, evitando así traslados innecesarios a Santo Domingo y cumpliendo eficientemente con los requerimientos de esta entidad fiscalizadora.

Portal SASP – Ministerio de Administración Pública (MAP): Enviamos mensualmente de forma digital nuestra nómina institucional y los reportes de evaluación de desempeño del personal, asegurando transparencia y cumplimiento con los estándares del MAP.

Portal de Compras y Contrataciones Públicas: Todas las licitaciones y procesos de compras se realizan bajo estrictos criterios de legalidad, publicidad y transparencia. Actualmente, se encuentra en curso una licitación pública (comparación de precio), para la adquisición de un nuevo camión. Estos recursos serán donados por **Liga Municipal Dominicana**, dicho proceso se encuentra en su fase final, solo estamos esperando que la Liga Deposite el dinero.

Portal Institucional del Ayuntamiento Municipal de Guanatico: A través de nuestra página web oficial, publicamos mensualmente la nómina institucional, informaciones relevantes por departamento y requisitos para acceder a los servicios municipales, garantizando así una gestión abierta, accesible y orientada al ciudadano.

En el año 2020, encontramos el ayuntamiento ocupando la posición 155 de 159 municipios en el ranking general del SISMAP. Con mucho esfuerzo, compromiso y trabajo en equipo, logramos escalar hasta la posición 80 y mantenemos entre la posición 80 y 100 durante los 4 años anteriores. Actualmente, nos encontramos en la posición 110, pero es fundamental analizar este dato con mayor profundidad.

Si evaluamos nuestra gestión según los indicadores individuales del SISMAP, encontramos que estamos en buena posición en varios de ellos, entre otros ayuntamientos, lo que demuestra que hemos avanzado significativamente en distintas áreas de la administración municipal. Sin embargo, es importante entender cómo funciona este sistema de evaluación.

¿Cómo opera el SISMAP?

El SISMAP no mide únicamente la transparencia de un ayuntamiento, sino que es un sistema de monitoreo y mejora continua, como se llama Sistema de monitoreo de la administración Pública (Sismap). Que evalúa el cumplimiento de ciertos criterios administrativos, financieros y de gestión pública. Este sistema opera con plazos y fechas específicas para la entrega de evidencias documentales.

Aunque en nuestra administración hemos trabajado para cumplir con estos requerimientos, en algunas ocasiones, ciertos documentos no logran enviarse dentro del tiempo establecido, lo que afecta la puntuación sin reflejar la realidad del trabajo que estamos haciendo. Aun así, reafirmamos nuestro

compromiso de seguir optimizando nuestra gestión para mejorar estos indicadores.

Más allá de cualquier ranking, lo más importante es que nuestro ayuntamiento tiene todo transparentado. Tal como lo establece la constitución y las leyes, mediante la ley General de Libre Acceso a la Información Pública (Ley 200-04), cualquier ciudadano puede solicitar documentación a través de los canales oficiales, y esta será entregada en los plazos establecidos por la ley.

También es clave recordar que una mejor posición en el SISMAP no siempre significa mayor transparencia. Se han dado casos en que ayuntamientos en los primeros lugares han estado envueltos en escándalos de corrupción y mal manejo de fondos. Por eso, nuestro compromiso va más allá de un número en el ranking: trabajamos con hechos, con transparencia real y con la participación de la sociedad civil.

Seguiremos avanzando, mejorando cada día y enfrentando los retos con responsabilidad. Desde el inicio de nuestra gestión, nos hemos caracterizado por un manejo transparente, eficiente y responsable de los recursos del pueblo. Este compromiso con la buena administración se refleja en una realidad que nos llena de orgullo: nuestro ayuntamiento no mantiene deudas por obras realizadas. Cada compromiso económico asumido por esta administración ha sido saldado en su totalidad al final de cada mes, cumpliendo con responsabilidad y respeto hacia nuestros proveedores y contratistas.

Este principio de orden financiero y responsabilidad fiscal ha sido una constante desde nuestra llegada al Ayuntamiento Municipal de Guanaco, y constituye una de las principales diferencias de nuestra gestión.

Sin embargo, a pesar de estos logros concretos y del cumplimiento cabal de nuestras obligaciones, reconocemos que, debido a los tiempos y procedimientos que exige el Sistema de Monitoreo de la Administración Pública Municipal (SISMAP Municipal), en ocasiones no hemos logrado remitir ciertos documentos dentro del plazo establecido. Esto ha incidido en nuestra posición en el ranking, sin que ello refleje de manera fiel la calidad y transparencia con que hemos manejado la administración local.

Somos conscientes de esta situación, y por ello redoblabamos esfuerzos para que la documentación correspondiente sea enviada de manera oportuna, especialmente aquellos indicadores que representan una mayor ponderación

dentro del sistema. Esto nos permitirá no solo mejorar nuestra posición en el SISMAP, sino también visibilizar de forma justa los avances reales de nuestra gestión.

Nuestro compromiso sigue siendo el mismo: administrar con honestidad, transparencia y eficiencia, garantizando que cada peso del pueblo se traduzca en bienestar para las comunidades.

La transparencia no es un eslogan, es un principio que guía cada una de nuestras acciones.

Queridos munícipes, estamos trabajando incansablemente para digitalizar más servicios y mejorar la atención a la ciudadanía. La modernización no solo facilita la gestión administrativa, sino que también garantiza una mayor eficiencia, transparencia y cercanía con la gente. Seguiremos apostando por la innovación y la optimización de los procesos, porque estamos convencidos de que una administración clara, ordenada y digital es clave para el desarrollo de nuestro municipio y el bienestar de todos. He instruido al departamento de comunicación para que en los próximos días realicen una estrategia para que los munícipes conozcan y puedan utilizar estos servicios.

Hoy me dirijo a ustedes con el corazón lleno de gratitud y compromiso. Más que nunca, agradezco la confianza que me han brindado al otorgarme una segunda oportunidad para seguir sirviendo como su alcaldesa. Este segundo período no es solo un honor, sino también una responsabilidad que asumo con la misma entrega y pasión que me han caracterizado desde el primer día.

Sabemos que estos cinco años no han sido fáciles. Han estado marcados por desafíos, retos y momentos difíciles, pero también por logros, avances y la satisfacción de ver cómo, paso a paso, hemos ido transformando nuestro municipio. Cada obra, por pequeña que parezca, ha sido pensada y ejecutada con amor, con cariño y con el firme compromiso de mejorar la calidad de vida de nuestra gente.

Desde esta Alcaldía, hemos trabajado incansablemente, hombro a hombro con un equipo extraordinario que ha sido el verdadero motor detrás de cada actividad, cada proyecto y cada obra que hemos llevado a cabo. **(Hoy quiero pedir un fuerte aplauso) para ese equipo comprometido, que no solo ha demostrado entrega y profesionalismo, sino que también hoy luce con orgullo un nuevo uniforme que simboliza identidad, renovación y pertenencia a esta gestión que avanza con paso firme.** Para que todas las comunidades reciban los beneficios de una gestión justa y equitativa. Nunca antes en la historia de nuestro municipio se había logrado que cada comunidad sintiera el impacto directo de los recursos que llegan al ayuntamiento. Pero hoy podemos decir con orgullo que, a través del presupuesto participativo, hemos cumplido al 100%, pero también aplicando políticas públicas responsables como; reconocer a las mujeres cada año, exaltar a hombres y mujeres cada 30 de noviembre por sus aportes a este municipio y al país. Además, establecimos programas sociales más efectivos, becando a jóvenes universitarios y ayudando a la gente que verdaderamente lo necesitan sin importar bandería política, hemos logrado que cada rincón de Guanánico sienta que su voz es escuchada y que sus necesidades son atendidas.

No hemos prometido lo imposible, pero sí hemos cumplido con lo que nos comprometimos: administrar con transparencia, actuar con justicia y gobernar con cercanía.

Quiero decirles, con total sinceridad, que este segundo período no es solo una continuación de lo que hemos hecho, sino una nueva etapa para redoblar los esfuerzos, para seguir avanzando y para demostrar que cuando se trabaja con el pueblo y para el pueblo, los resultados se sienten.

Porque Guanánico no es un pueblo cualquiera. Es un pueblo trabajador, un pueblo agricultor, un pueblo deportista, un pueblo humilde y lleno de gente valiosa que nunca se rinde ante los grandes desafíos. Aquí, nuestra gente desde las 4 de la mañana se levanta para labrar la tierra, para poner en marcha sus negocios, para educar a sus hijos, para construir un futuro mejor.

Guanánico también es talento, creatividad y grandeza. Somos un pueblo con un capital humano invaluable: con médicos que cada día salvan vidas con vocación y entrega, y con artistas que llenan de color, cultura y orgullo nuestra identidad. Porque en cada rincón de este municipio hay una historia que inspira, una mano que construye y un corazón que sueña con un mejor mañana. Con jóvenes que hoy se destacan en disciplinas como el motocross, representando con orgullo el nuestro municipio y el país, y con personas mayores que, con su ejemplo de vida,

nos enseñan día a día el verdadero valor de la perseverancia. Porque Guanánico merece que su voz siga siendo escuchada, que sus luchas sean reconocidas y que sus sueños los de ayer, los de hoy y los de mañana se conviertan en realidad.

Hoy reafirmo mi compromiso con ustedes. Seguiremos trabajando sin descanso, de mano del concejo de regidores, con el mismo amor y la misma dedicación, porque Guanánico no se detiene y nosotros tampoco lo haremos.

Les invito a que visiten nuestro portal Institucional, en el apartado publicaciones del portal de transparencia, que, a partir de este momento, ustedes podrán ver todo lo relacionado a nuestra gestión, entre otros detalles que a final de mes publicamos en nuestro portal de transparencia.

Asimismo, les informo que, en la oficina de Libre Acceso a la Información de nuestro ayuntamiento, fue depositado un ejemplar en original de este memoria anual y cuentas detalladas de esta gestión 2024-2025, les incentivo a que visiten y consulten las informaciones aquí presentadas, cumpliendo así con la **Ley 200-04 de Libre Acceso a la Información Pública y el decreto 130-05 que aprueba su reglamento de aplicación.**

Finalmente, doy gracias infinitas a Dios y a mi querido pueblo de Guanánico. Gracias por creer en este proyecto, por caminar junto a nosotros, por ser parte activa del cambio. Sigamos construyendo juntos, con transparencia, honestidad y dignidad, el municipio que todos soñamos. Hagámoslo con orgullo, con amor por nuestra tierra y con ese profundo valor patrio que nos une como Guananiqueses comprometidos con un futuro mejor.

¡Lo mejor falta por venir!

Que Dios bendiga a Guanánico, Gracias.